

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10 "

Herencia

Deja Verdaguer a las letras catalanas un nombre glorioso, y algo más: déjales un alto ejemplo de inspiración. Déjales su gloria; pero también lo que aparte de sus cualidades de artista, a la gloria le condujo; lo que un día el poeta sin nombre trajo desde el fondo de su rincón nativo: la poesía de la Caridad y de la Naturaleza. Ansias, que a través de todos los arranques de la imaginación poderosa, llevan a los labios del que sufre el aliento del agua santa junto a la cual mantuvo Jesús el coloquio de Samaria; amor humilde, de hombre bueno, a los árboles, a las flores que tronchamos con el pie, a los animales, a todas las cosas de Dios, por amor de Dios queridas y cantadas con la ferviente ingenuidad del poema franciscano. Eso fué Mossen Cinto: un pacífico, un limpio de corazón, que al nacer, nació poeta.

En el renacimiento de la poesía popular que hoy renueva a todo el arte de Cataluña, Verdaguer ha influido de un modo evidente. Su decir espontáneo, la frescura de su inspiración han contribuido a extender esas canciones que desde las montañas del Ampurdán bajan hasta nosotros como un eco de vida serena. Claro, la inspiración de Verdaguer no es sola. Hay en todos esos cantares, más en la música que en la letra, algo de irremisiblemente triste, un no sé qué de amargo, que no se roza con el desconsuelo místico del poeta muerto. No en vano el arte catalán, como todo arte que después de largo tiempo de silencio rebrota de súbito, vive influido por otras orientaciones extrañas. La literatura moderna ha dejado en él su amargura y su desolación. Casi todas sus canciones son hermosas, pero todas son las mismas. Con igual ritmo evoca tristezas iguales. Cae así en la monotonía segura, fatal cuando se contempla la vida bajo la sugestión de un estilo, no con los ojos del alma propia.

Hay que «retornar». Pero retornar, no a las obras de Verdaguer, que sería eso incurrir en idéntico defecto; hay que retornar a la espontaneidad suya, a la sinceridad con que reflexaba lo que al vivir sentía. ¿Cómo? Clarín lo dijo hablando de Tolstói y parafraseando una frase de Ruskin: Ama tu obra al crearla... y al vivir.—M. Sarmiento.

La gran cruz de Verdaguer

Uno de los corresponsales de *El Diario de Barcelona* comunica a este periódico interesantes pormenores acerca de la concesión de la gran cruz de Alfonso XII a Mossén Jacinto Verdaguer.

Dicen así: «La noticia de la muerte del gran poeta mossén Jacinto Verdaguer ha causado honda sensación en Madrid, cuyos periódicos le dedican sentidos artículos, que prueban que la literatura catalana es más conocida y estimada aquí de lo que se cree, y que, a pesar del empeño de algunos en crear corrientes de odios, dominan las de simpatía. Me consta que S. M. recibió con dolor la nueva, a pesar de que estaba prevista; porque había indicado con verdadera satisfacción a los ministros su deseo de conceder al autor de *L'Atlántida* la gran cruz de Alfonso XII, pues la iniciativa no fué de los ministros sino del Rey.

Puedo referir lo que ocurrió. Estando D. Angel Urzáiz en Barcelona, publicaron los periódicos los nombres de las ilustres personas a quienes se pensaba conceder las primeras grandes cruces, y en el acto escribió al Sr. Sagasta, diciéndole que debía ser incluido el P. Verdaguer. Al leer Sagasta la carta, dijo: «Sí, es verdad. Mañana lo propondré en Consejo.» Un amigo de Moret también le había escrito en el mismo sentido, sin tener noticia de la carta de Urzáiz, y

D. Segismundo aceptó la idea con entusiasmo, proponiéndose obtener del Consejo que el gran poeta catalán figurase entre los primeros nombrados. Al reunirse los ministros, Sagasta propuso que se sometiera al Rey el deseo de sus consejeros, aprobándose la idea en el acto. Al día siguiente se reunieron los ministros bajo la presidencia de S. M. y cuando el Sr. Sagasta se disponía a dar una grata sorpresa a D. Alfonso XIII, noticiándole el acuerdo de la víspera, se encontró con que quien le dió la sorpresa fué el joven monarca, porque antes de que Sagasta hiciera indicación alguna, se adelantó a participar a los ministros su deseo de que, al crearse la orden, se concediera la gran cruz a un poeta tan eminente como el P. Verdaguer. Luego, dirigiéndose al conde de Romanones, le preguntó: «Señor ministro, ¿cuándo me pondrá V. a la firma los decretos? Deseo sea cuanto antes, pues tengo empeño en firmar el nombramiento del P. Verdaguer.» «Señor—contestó Romanones,—mañana me toca despachar con V. M. y tendré la honra de ponerlos a la firma.»

Con esta respuesta mostróse el Rey muy satisfecho, y se comenzó a hablar de lo que era y significaba el padre Verdaguer, y con gran sorpresa de todos sus consejeros, D. Alfonso XIII se ocupó en *L'Atlántida* y en el carácter de la poesía del ilustre vate catalán, demostrando sus palabras y conceptos que se había enterado por persona competente.

Al llegar al ministerio el señor conde de Romanones, le faltó tiempo para hacer sonar los timbres y ordenar que en el acto se extendieran los decretos, según los deseos de S. M. y, como había prometido, los llevó el día siguiente a la firma del Rey.—«Los trae, V., señor ministro?—Aquí están, Señor.—D. Alfonso XIII los firmó con verdadera satisfacción, y después de haberlos firmado, miró sonriendo al Sr. Sagasta, que estaba presente, y alargándole un papel le dijo:—Léalo y dígame qué le parece.—Era un telegrama del Rey al poeta anunciándole que había firmado el decreto concediéndole la gran cruz de Alfonso XII.—Sagasta devolvió el papel al Monarca, diciendo emocionado:—Muy bien, Señor; muy bien.

El General Weyler disgustado

Insertan estos días los periódicos variadas noticias y comentarios referentes a la actitud de descontento atribuida al Ministro de la Guerra y al rumor que corría, de que iba a dimitir su alto cargo.

Hé aquí la explicación del hecho, según la leemos en un diario de Barcelona:

«La causa del descontento atribuido al ministro de la Guerra, que por un momento hizo creer en la inminencia de la crisis, fué lo ocurrido en Carabanchel con motivo de las maniobras militares que el viernes se realizaron en aquel campamento.

Según informes que creemos exactos, parece ser que S. M. el Rey después de presenciar con gran atención las maniobras que hacían los regimientos de caballería de Pavía y la Princesa, llamó al coronel de este último regimiento para hacerle algunas preguntas, puesto que el Rey no se hallaba satisfecho del resultado de las maniobras y quería conocer la causa de las deficiencias que había observado.

Entendía S. M., según se dice, que aquellos soldados no estaban aptos para asistir a maniobras de división, y que no habiéndoseles dado la instrucción debida, se había quebrantado el reglamento del cuerpo.

Resulta que, efectivamente, de las 120 lecciones prevenidas para enseñar al soldado de caballería la instrucción, sólo se le habían dado cincuenta y tantas, y que se les pasaba a hacer maniobras de división, sin saber apenas la de sección, escuadrón, regimiento y brigada.

Según se dice, el Rey manifestó su desagrado, afirmando que es indispensable que en lo sucesivo se dé al soldado la instrucción prevenida. Cuéntase que con este motivo el general Weyler había dimitido ó pensado dimitir, y de aquí los rumores circulados y más tarde desmentidos por los ministros y sus allegados. Este rasgo del Rey ha sido muy elo-

giado por todo el elemento militar, pues demuestra el interés grandísimo que le inspira el ejército y su plausible deseo de colocar a éste por su instrucción a la altura de los mejores de Europa.

Afortunadamente, las deficiencias que según noticias ha encontrado el joven Rey en alguna fuerza de caballería de Madrid, donde reside el mando supremo del ejército, no las encontraría en otras guarniciones, especialmente en Barcelona, en donde es muy sólida la instrucción, cumpliéndose con celo exquisito el reglamento de enseñanza militar, con gran contentamiento de los jefes y oficiales que secundan con celo infatigable las órdenes del general Bargés.»

La coronación de Eduardo VII

Se ha fijado definitivamente el programa oficial de los festejos de la coronación del rey Eduardo VII a este tenor:

Día 23 junio: Llegada a Londres de los representantes extranjeros. Banquete y recepción de los mismos y sus séquitos en el palacio de Buckingham.

Día 24: Recepción por sus majestades de dichos representantes y otro banquete de gala.

Día 25: Recepción de los primeros ministros de las colonias británicas, representantes y enviados extraordinarios, a los que dará el Príncipe de Gales un banquete de honor en el Palacio de San James.

Día 26: Ceremonia de la coronación, después de la cual habrá comida de familia en Palacio.

Día 27: Paseo de sus majestades acompañados de brillante séquito por las calles principales de Londres y recepción general por la tarde en el palacio del marqués de Lansdowne, ministro de Estado de la Gran Bretaña.

Día 28: Revista naval internacional.

Día 29: Banquete de gala a los príncipes extranjeros, embajadores y ministros respectivos.

Día 30: Regreso de los reyes a Londres y función de gala por la noche en el Teatro de la Opera.

Día 1.º de julio: Garden Party, ó sea, merienda en el castillo de Windsor.

Día 2: Partida de los príncipes y representantes extranjeros y banquete a sus majestades en el Palacio de Londonderry.

Día 3: Solemne Tedeum en la Catedral de San Pablo, con asistencia de sus majestades y toda la corte, seguido de un almuerzo en Guildhall, en la City.

Día 4: Recepción, asistiendo los reyes a la misma, de los príncipes y magnates indios en el Ministerio de las Indias.

Día 5: Comida ofrecida por el rey Eduardo a los pobres de Inglaterra.

Nada dice el programa oficial sobre el día en que se celebrará la comida con la cual obsequiará la reina Alejandra a 10.000 jóvenes criadas de servir, de varios puntos del Reino Unido.

Dícese maravillas de los regalos, algunos de fabuloso valor, que con ocasión de ser coronado recibirá el rey Eduardo de los príncipes y magnates de la India, figurando entre ellos el león más grande y magnífico que existe en el mundo y que a estas horas habrá llegado, procedente de Bombay, al puerto de Liverpool.

Sobre la gran revista naval de Spithead, se asegura que será el espectáculo más grandioso que de este género se haya visto jamás, puesto que entre ingleses y extranjeros se reunirán la flotilla de 340 buques de guerra de todas clases y vapores mercantes de gran tonelaje.

Al pasar los reyes la revista a bordo del yate «Victoria y Alberto» estará formada la inmensa flota internacional en ocho columnas de honor, teniendo algunas de ellas una extensión de cuatro millas.

Por orden expresa del Rey, al dar la media noche del día 28 de junio se disparará una salva general, apagándose las iluminaciones, de modo que todo quede obscuro y en silencio absoluto en Spithead.

Postales artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

Cuestión de los cambios

Interesante ha sido el debate sostenido en la última sesión celebrada por la *Sociedad de Economía política*, de París, acerca del cambio internacional en España, según leemos en los periódicos recientemente llegados de la capital francesa.

Expuso la cuestión M. Manchez, afirmando que la reciente ley sobre circulación fiduciaria no contribuirá gran cosa a la baja de los cambios y que será letra muerta, porque a medida que se vaya pagando al Banco, éste, disminuyendo la circulación de billetes, logrará que su actual encaje en oro se encuentre dentro de las proporciones legales.

No es partidario M. Manchez de un empréstito exterior, que sólo por muy poco tiempo haría que bajasen los cambios, pues el oro así adquirido desaparecería muy pronto por la vía normal de las transacciones. Y concluyó dicho señor diciendo que el único medio de curar de esa enfermedad a los cambios españoles, está en pagar su deuda al Banco con ayuda de empréstitos interiores y facilitando la importación de capitales extranjeros, cosa fácil, según piensa M. Manchez, si esos capitales encuentran seguridad absoluta y beneficio conveniente en España.

Intervino en la discusión Mr. Leroy Beaulieu, y repitiendo sus ideas sobre esta cuestión, dijo que no influyen en el problema las garantías de la circulación fiduciaria, ni la balanza comercial, ni el encaje en oro en las arcas del Banco, y que para disminuir la circulación de billetes se debe reembolsar al Banco el importe de los pagarés que tiene en cartera.

Tercieron en el debate MM. Jacques Siegfried, Georges Levy y Clement Juglar, declarándose el primero partidario de un empréstito interior al 4 por 100, con cuyo producto se reembolsara al Banco lo que el Estado le debe, y elevando más tarde el descuento para impedir la salida del oro, y sosteniendo el segundo que debe aumentarse la reserva del Banco para obtener la baja de los cambios que, en opinión del tercero, se lograría con sólo elevar el descuento.

M. Levasseur resumió la discusión, declarando que todos los oradores estaban conformes en que conviene que el Estado español disminuya la circulación fiduciaria, reembolsando al Banco los 900 millones que importan los pagarés que conserva en su cartera.

La emigración a la Argentina

Los trabajadores de Buenos Aires, La Plat y otras 15 ciudades de la Argentina, han publicado una hoja que dirigen a sus hermanos de Galicia, y dice:

«Se calcula en 40.000 el número de los trabajadores desocupados solamente en la ciudad de Buenos Aires; y si agregamos a esa suma los 120.000 obreros sin trabajo que se calculan en las provincias, nos encontramos con una cifra enormemente desproporcionada de gente que no tiene en qué ganarse la vida, sobre la totalidad de la población de la República, que cuenta tan sólo con cuatro millones de habitantes.

Las malas cosechas del trigo, que es una de las principales riquezas de este país, han lanzado a la más triste miseria a los campesinos, los cuales se verán obligados a emigrar, si el Gobierno no acude en su ayuda.

En la provincia de Mendoza, donde en otro tiempo era fácil encontrar trabajo, especialmente en la época de la vendimia, la crisis agrícola ha venido a agravar el malestar, produciendo efectos desastrosos en la clase trabajadora.

En las otras provincias (Santa Fe, Entre Ríos, Córdoba, Tucumán, etc.), la miseria es general. «En algunos puntos de Entre Ríos—ha dicho el diario *La Nación*—los trabajadores del campo se alimentan de raíces.»

En toda la República la gente sin trabajo se halla en continua peregrinación de un pueblo a otro y de una a otra provincia, mendigando de puerta en puerta algún día de trabajo y recorriendo a pie enormes distancias por caminos intrasitables y con la vista fija en esta gran ciudad de Buenos Aires, donde esperan

encontrar trabajo, ó por lo menos el medio de librarse de tanta miseria, bien sea embarcándose en cualquier barco mercante ó bien en calidad de cuidadosos de ganado...

Trabajadores: No prestéis oído a los charlatanes que vienen a recitaros las virtudes de este país, pintándolo como un nuevo Paraíso.

«Están pagados para mentir y menten.»

No creáis que las condiciones de los trabajadores en la Argentina puedan mejorar en breve tiempo.

Considerad que la Deuda pública de este país asciende a la enorme cifra de cuatrocientos millones de pesos oro, y que los últimos diez millones que restaban en las cajas del Estado, como fondo de reserva, han sido empleados en la compra de dos nuevos barcos de guerra, armas y municiones, encontrándose actualmente este Gobierno sin un centavo y sin crédito.

Cualesquiera que sean las condiciones económicas actuales de España, no pueden ser peores que las que atraviesa la Argentina en estos momentos.

INFORMACION

Pases a la reserva

Los individuos vecinos de esta ciudad que a continuación se relacionan, cuyo domicilio se ignora, provistos de los pases de 2.ª Reserva pueden pasar a recoger sus licencias absolutas en las oficinas del Batallón de 1.ª Reserva de Baleares número 1, donde radican dichos documentos.

Reemplazo de 1885

Sargento Miguel Gimeno, Cabo Sebastián Nadal Villalonga, Cornetas Miguel Antich Maura, Antonio Fullana Garcia, Soldados Gabriel Nadal Pons, Antonio Negre Rosselló, Jaime Vidal Cánovas, Felipe Laidalga Ulibarne, Miguel Pons Aloy, Guillermo Femenias Ventayol, Antonio Florit Gelabert, José Vidal Dominguez, Antonio Barceló Puigserver, Juan Mulet Oliver, Guillermo Vidal Vicens, Gregorio Fernández González.

Reemplazo de 1886

Cabos Bartolomé Frau Anollers, Juan Massot Aranda, Juan Riera Sampol, Soldados Rafael Pizá Vich, Antonio Coll Isern, José Durán Salvá, Juan Ferrer Riera, Antonio Llabrés Nadal, Antonio Magraner Rosselló, Cristóbal Moré Flaixá, Antonio Pons Rosselló, Andrés Prats Oliver, Sebastián Ramón Quetglas, Salvador Rubí Ferrer, Juan Tianer Expósito.

Reemplazo de 1887

Sargentos Cayetano Juan Arbós, Mateo Morro Morro, Cabo Juan Vaquer Rotger, Corneta Gabriel Seguí Pujadas, Soldados Antonio Clemente Galdú, Guillermo Perelló Rosselló, Joaquín Ferrer Sabater, José Munar Jordá, José Rubí Payeras, Juan Cloquell Colombás, Miguel Salvá Salas, Pedro Cristóbal Expósito, Pedro Gelabert Bergas, Vicente Torres Encarnación.

Reemplazo de 1888

Sargento Pedro Boscana Alemany, Soldados Andrés Colombás Bestard, Antonio Noguera Expósito, Antonio Coll Garcia, Bartolomé Ferragut Ximelís, Bartolomé Ferrer Gelabert, Bartolomé Molina Amengual, Damián Jordi Grí, Emilio Perera Llompard, Esteban González Garcia, Esteban Salom Vidal, Francisco Rigo Serra, Francisco Soriano Muedra, Gabriel Oliver Llull, Gabriel Adrovér Adrovér, José Sert Mori, José Garcia Garcia, José de Bércia y Calero de Borbón, José Crespi Bernard, Juan Terrades Balaguer, Matías Moranta Castellás, Miguel Terrades Balaguer, Pascual Martorell Miró, Sergio Villonat Lebrato, Vicente Lloréns Soler, José Pons Santandreu, Pedro Pomar Fuster, Miguel Perelló Femenia, Sargento Gabriel Amengual Isern, Soldados Domingo Pérez Quetglas, Arnaldo Alberti Juaneda, Gabriel Bestard Fiol, Sargentos Miguel Capó González, Salvador Ferrá Tomás, Don Tomás Massot Planas, Gabriel Segura Segura, Cabos Rafael Abraham Juan, Francisco Arnal Tormol, Gabriel Bover Mateu, Sergio Golobardas González, Corneta Félix Ferrán Vidal, Músico Arturo Ferrán Rius, Soldados Antonio Prats Pizá, Jaime Pomar Perelló.

Reemplazo de 1889

Soldado Antonio Oliver Torrén, Sargentos Monserrate Barrera Pont, Antonio Ferrer Lladó, Juan Pomar Muntaner, Juan Salas Soler, Antonia Vives Servera, Cabos Gerónimo Alemany Escalas, Lorenzo Alón Servera, Salvador Leiva Ballester, José Murci Compañy, Gabriel Piña Aguiló, Miguel Pujol Terrasa, Corneta Guillermo Riera Terrasa, Soldados Pablo Catalá Tugores, Pedro Juan Escanellas Oliver, Jaime Pol Torres, José Adelino Palmer, Andrés Abraham Bisellach, José Bauzá Noguera, Antonio Bennasar Juaneda, Rafael Buades Alemany, Gabriel Bujosa Lladó, Antonio Campins Femenias, Mariano Cardona Suárez, Miguel Clar Ribot, Daniel Crespo Sastre, Gabriel Curach Femenias, Justo Díaz Sánchez, José Ferragut Ximelis, Juan Ferrer Vallespir, Juan Fiol Sureda, Carlos Fonollasa Traver, Jaime Garau Garau, Antonio Gelabert Planas, José Gelabert Serra, Manuel Gomila Más, Guillermo Gralla Steya, Jaime Grasel Amengual, Rafael Guasp García, Juan Manera Cirerol, Rafael Martínez Ruiz, Jerónimo Más Garcías, Melchor Mulet Frau, Miguel Muntaner Roig, Jaime Oliver Fiol, Domingo Oliver Vidal, Jaime Obrador Roig, Francisco Pascual Mulet, Sebastián Perelló Montserrat, Gabriel Pizá Crespi, Guillermo Ribas Tugores, Guillermo Roig, Guillermo Rullán Carbonell, Juan Sastre Sampol, José Sueca Pól, Juan Vaquer Frontera, José Vey Vida, Miguel Vicens Soler, José Vich Enseñat, Felipe Homar Gil.

Misa de Requiem

Esta mañana a las nueve se ha celebrado en la iglesia de San Francisco la misa que en sufragio del alma de Mossén Jacinto Verdagué acordó la Sociedad Arqueológica Luliana. Han concurrido varios socios de la misma y otras personas, a quienes se han repartido velas de cera. También se ha notado la presencia de algunas poetisas mallorquinas. El celebrante ha sido el M. I. Canónigo D. Mateo Rotger, Archivero diocesano.

Religiosas

El próximo domingo en la iglesia de San Felipe Neri se celebrará fiesta en honor del Sagrado Corazón de Jesús. La misa mayor será cantada por una orquesta. Por la noche concluirá el triduo, predicando en él, el Pbro. D. Bernardo Matas.

Militares

Con objeto de que por el cuerpo de Ingenieros pueda procederse a la reparación de los locales núms. 1 y 2 de los cuarteles bajos de la fortaleza de Isabel II de la plaza de Mahón, se ha aprobado con cargo a atenciones generales del plan de labores vigentes del material de Artillería, el presupuesto de 781'85 ptas, formulado por el parque de Artillería de la misma para desalojar dichos locales de los proyectiles y demás efectos de parques existentes en ellos, y trasladarlos a otros de la misma fortaleza.

Se ha concedido permiso a D. Isabel Olivé Pou para construir una casa de sólo planta baja, coladuría y curso de cerca, en terrenos comprendidos dentro de la segunda zona polémica del castillo de Bellver, de la indicada plaza.

Ha causado baja en el Ejército por defunción el segundo teniente de Artillería de la escala de reserva, D. Francisco García Adrover.

Se ha concedido a Gabriel Dalmau Más y Margarita Más Font, padres del soldado fallecido Gabriel, la pensión anual de 182'50 pesetas que percibirán por esta Delegación de Hacienda.

Del mar

A las seis ha salido para Cabrera el vaporcito de igual nombre. Están despachados de nuestro puerto: la balabra «San Miguel», de Barcelona, y el laud «San Antonio», de Andraig. A las trece ha fondeado el vapor-correo «Lulio», procedente de Ibiza, saliendo a las 18 para Barcelona. Mañana, de nueve a diez llegará el vapor-correo «Balear», de Valencia a Ibiza. Mañana, a las 18, saldrá para Barcelona el vapor-correo «Cataluña».

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portofinos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Brumosa. Horizonte.—Calmoso. Viento.—S. O. galeno. Mar.—Con bajo oleaje y rizada del viento. Buques a la vista.—Ninguno.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD
Como era de suponer, la velada celebrada anoche en el Centro Militar fué brillante. Distinguidas señoras y señoritas animaron con su presencia los elegantes salones de verano del Centro. Bajo la dirección del Sr. Balaguer la banda del Regimiento ejecutó escogido programa.
Esta noche la Banda Mallorquina, ejecutará en el paseo del Borne el siguiente programa:
1.º Paso doble «El Bateo».
2.º Tanda de valsas «Mercedes».
3.º Sinfonía de la ópera «Juana de Arco».
4.º Mazurka «Auyerguate».
5.º Paso doble «La Giralda de Sevilla».

DE VIAJE
En el vapor correo «Lulio» han salido esta tarde para Barcelona entre otros pasajeros D. Mariano Aguiló, D. Jaime Metta, D. Alfonso Lunas, D. E. Obrador, D. Vicente Rosselló y D. Bartolomé Ramón.

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Presidencia: D. Antonio Rosselló y Gómez.
Concejales que asistieron a la sesión celebrada esta mañana: Sres. Rosselló y Cazador, Fuster (D. G.), Mateu, Fuster (D. A.), Planas, Muntaner, Bestard, Salas, Perera, Villalonga (D. A.), Pou, Massanet, Canet, Bonnia, Montaner, Cuschieri, Castañer, Quijada, Martorell, Piña, y García Orell.

Acta y cuentas
Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.
Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales que ascienden a 1212'19 pesetas.

Un oficio
Se leyó un oficio del Sr. Gobernador desestimando un recurso interpuesto por D. Serafin Boffill contra el acuerdo de 21 marzo último sobre el premio y accésit de los proyectos presentados para la construcción de un mercado en la plaza Mayor.

Mobiliario
La Comisión de ensanche propone y así se acuerda, la adquisición de mobiliario para la instalación del negociado de la misma.

Obras
Se concede permiso: a D. Guillermo Orell para construir una casa; a don Francisco Sacarel para construir una casa en la carretera de Manacor y a D. Pedro Juan Planas para la construcción de otra.

Se aprueba un dictamen proponiendo se acuerde la devolución y venta de porciones de solar en la calle de la Alfarrería.

Se concede permiso a D. Bartolomé Matas para construir una casa en el Arrabal de Santa Catalina y a D. Narciso Oller para reparar otra en Son Españolet.

Se aprueba se adjudique definitivamente a D. Sebastián Quetglas la subasta para la reconstrucción de una acequia en la calle de San Bartolomé.

Se aprueba la devolución a D. Antonio Fullana del depósito que tenía constituido para la construcción de una gradinata en la calle de la Iglesia del Terreno.

Sobre los andamiajes
Se lee un dictamen de la Comisión de Obras sobre los andamiajes. En el mismo se hace constar una serie de observaciones para venir en conocimiento de que los andamiajes colgantes ofrecen seguridad para el obrero.

Hace presente que la Comisión del Ministerio de Agricultura, en la que intervienen los obreros, ha publicado una relación de los útiles para garantizar la vida del trabajador en las obras de albañilería y en ella, además de figurar el andamiaje de pie fijo, figura también el andamiaje colgante, que dice debe ir provisto de una barandilla y de una escalera plegable.

La Comisión, entiende que el Ayuntamiento debe acordar lo siguiente:
1.º Autorizar que las obras puedan efectuarse con andamios colgantes; y que una vez que estos estén en disposición de elevarse, se dé inmediato aviso al

arquitecto municipal para que pueda girar una visita de inspección y autorizar su elevación.

Y 2.º Que por la Alcaldía se dé publicidad al mecanismo de los referidos andamios, que se han publicado en un catálogo.

El Ayuntamiento aprueba el dictamen de la Comisión.

Varios asuntos
Se aprueba el traspaso de una sepultura.

Se lee un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Sanidad referente al extracto de hulla para la curación de la enfermedad glosopeda; siendo aquel favorable a este tratamiento.

Se lee un oficio de la Junta local de 1.ª enseñanza solicitando a la aprobación del Ayuntamiento las cuentas de material del año 1901.

Se acuerda la colocación de un farol en la calle de Murillo.

Se concede un mes de licencia al concejal Sr. Mateu para que pueda ausentarse de esta isla.

Derribo de murallas
Léese un oficio de la Comisión militar del derribo de murallas sobre la subasta, la cual entiende que el Ayuntamiento puede obrar como quiera en el aumento del precio de la subasta del referido derribo, puesto que lo que en ella debe entender dicha comisión es en la parte reintegrable a guerra, por el Ayuntamiento.

La Comisión de Ensanche visto el referido oficio propone:

1.º Sacar a subasta las consabidas obras con el aumento de 25 por 100 previamente acordado, sin perjuicio de lo que pueda resolver en su día el Ministro de la Guerra a cuya resolución se propone lleve este asunto dejando con ello a salvo la responsabilidad de la Comisión Militar interventora; puesto que de recaer una resolución negativa, habría de ser de cargo del municipio el mayor coste de las obras sobre la valoración aceptada por aquella comisión y 2.º señalar el día 5 de julio próximo para la nueva subasta en las condiciones últimamente acordadas.

Así se aprueba.

Ruegos y preguntas
El Sr. Rosselló y Cazador propone se pague de una vez la obra *Guía Palatina*, por ser de poco coste; y que se adquieran varios ejemplares de la Geografía del Sr. Ballester, para repartir entre las escuelas municipales.

El Sr. Montaner propone que desde hoy en adelante ningún concejal pueda presidir las corridas de los toros, puesto que en ciertos casos, como el del domingo, no encuentra fuerza suficiente para imponer orden en la plaza.

El Sr. Presidente dice que la presidencia de dichas corridas es potestativa y por tanto, que si en otra ocasión se invita a los concejales para presidir alguna, entonces será la ocasión para no admitir la presidencia.

El Sr. García propone conste en acta el sentimiento que ha experimentado la Corporación por el fallecimiento de su hijo ilustre el general Moltó, y dirigir un telegrama de pésame a su familia.

Así se acuerda y se levanta la sesión. Era la una.

Sociedades

LA PROTECTORA

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS

El día 22 de Junio (próximo domingo) a las 16 (4 tarde) tendrá lugar en el local que ocupa esta Sociedad (calle de San Martín) una reunión de Presidentes de todas las Sociedades de socorros mutuos de la Isla para tratar del cumplimiento de las nuevas bases presentadas por el Colegio Oficial de Médicos de las Baleares y dar cuenta la comisión encargada de los trabajos realizados.

A cuyo efecto, por medio del presente anuncio, se convoca a todos los Presidentes de las Sociedades de socorros mutuos.

Palma 27 Mayo de 1902.—La Comisión.

Las Islas

MENORCA

El acetileno en Ciudadela

En varios periódicos de Barcelona leemos extensas reseñas de las fiestas y regocijos públicos que se han celebrado en Ciudadela, con motivo de la inauguración del alumbrado público y particular por el gas acetileno.

La instalación de dicho sistema de alumbrado ha corrido a cargo de la empresa catalana Costa, Ponce y compañía.

Para concurrir a la inauguración de la nueva fábrica, trasladáronse a Ciudadela en el vapor «Menorquina» muchas y distinguidas personalidades de Barce-

lona, con los redactores corresponsales de varios periódicos.

El de «La Vanguardia», nuestro paisano y amigo el joven D. Miguel Sastre, describe la llegada y las impresiones de su estancia en Ciudadela, en los siguientes términos:

«Una gran lancha adornada con follaje y flores formando con arcadas una especie de pabellón, fué a recibir a los expedicionarios y en ella trasbordaron éstos para ser llevados a tierra, pues los vapores no pueden atracar en este puerto.

En tierra recibieron a los viajeros el Ayuntamiento con su alcalde D. Joaquín Ciurella, el elemento eclesiástico, un comandante y varios oficiales del ejército, el pueblo en masa, la banda popular y el instalador del gas, Sr. Ponce.

La comitiva se trasladó en coches a la población. En el Círculo Artístico D. Juan Costa hizo las presentaciones de los recién llegados al Sr. Alcalde, quien tuvo para cada uno de ellos palabras de afecto y de gratitud.

El profesor de instrucción pública del pueblo, D. Juan Benejam, pronunció breves y elocuentes palabras, dando la bienvenida a los que acababan de llegar, diciendo que los ciudadelenses albergaban con satisfacción a los catalanes, porque éstos fueron los primeros en poblar a Ciudadela después de la expulsión de los mores y porque por sus venas corre sangre catalana.

A las once de la mañana los invitados y las autoridades pasaron a visitar la fábrica del gas, situada en el interior de una especie de bastilla, cuyas paredes son las mismas que formaban las antiguas murallas; de manera que el exterior presenta todo el aspecto de un castillo.

La instalación es hermosísima. Formanla cuatro gasómetros, cuya producción de gas puede alimentar de 20 a 25.000 luces. En ella funciona el aparato inventado por el Sr. Ponce, por el que puede saberse si hay algún escape de gas en la población, el momento en que ha comenzado el escape, la fuerza que tenga, la cantidad de gas que se pierde y el sitio determinado donde aquél existe.

El domingo se celebró fiesta solemne, religiosa y civil, efectuándose la bendición de la nueva fábrica; y la compañía instaladora dió un magnífico banquete a los invitados y plana mayor de la población, en el cual se pronunciaron entusiastas y numerosos brindis. El acto tuvo lugar en el teatro del Círculo Artístico, y estuvo amenizado por una banda de música y los «coros de Clavé» compuestos de cantores ciudadelanos.

A los postres, se dió entrada al público, que lleno los palcos y galerías del teatro.

Inició los brindis el Vicario capitular Sr. Villar, citando varios textos de la Sagrada Biblia para demostrar que las fiestas se habían establecido para dar gracias a Dios por algún beneficio recibido y brindó por el bien de Ciudadela y de sus habitantes.

El señor Ciurella, alcalde de la población, dió las gracias a los señores Costa y Ponce por los adelantos que han introducido en el pueblo y a los señores que vinieron de Barcelona, por las privaciones que han soportado atravesando el mar y dejando sus familias y sus negocios para dar realce a las fiestas y participar de las alegrías de Ciudadela.

El señor Bosch y Alsina brindó por los habitantes de este pueblo y para que siempre sea española la isla de Menorca.

Brindó luego el señor Ferrer Vidal, haciéndolo para que crezca en importancia Ciudadela y para que pueda llegar a regirse por un ayuntamiento autónomo, ya que el que ahora tienen los ciudadelanos es modelo de ayuntamientos.

Siguió el señor Paolletti, que brindó por la prosperidad de Ciudadela y dió vivas a España, a Cataluña y a Italia.

El cónsul de Italia en Barcelona, don Enrique Chicco, pronunció en italiano un breve pero elocuente y entusiasta discurso en el que puso de relieve las energías que animan a los catalanes, poniendo como ejemplo a los señores Costa y Ponce, instaladores del acetileno, a los que auguró un renombre universal por ser los únicos que en el mundo se dedican a semejantes instalaciones, sobre las cuales nada mejor puede decirse.

El señor Cervera brindó por la marcha próspera de Ciudadela.

El ingeniero de caminos, canales y puertos, don Julio Valdés, brindó por que el puerto de Ciudadela pueda pronto dar entrada a buques de grande desplazamiento.

Don Gabriel Vila, economo de la Catedral, en un razonado y elocuente discurso dió gracias a la Compañía instaladora del gas acetileno y brindó por que sea un hecho el engrandecimiento del puerto.

Pronunció también un elocuente y

bien razonado discurso el profesor de Instrucción pública de Ciudadela, don Juan Benejam. Inspiróse en el lema de los catalanes: «Avant sempre avant», y manifestó que Ciudadela está dispuesta a seguir este lema mirando siempre adelante y dirigiendo sus esfuerzos por el camino del progreso.

El notario de la población, señor Anglada, presidente de las conferencias de San Vicente de Paul, manifestó que los pobres se asociaban también a la fiesta, para ellos pidió una colecta y por ellos brindó.

El gerente de la Compañía de vapores de la isla, señor Taltavull, brindó por la unión de los menorquines para la prosperidad de Menorca.

El doctor Cavaller, sacerdote que ha estado 40 años en Cuba, y de la cual regresó a principios de este mes, habló vivamente impresionado, manifestando su gozo por haber encontrado derribadas las murallas, en las que, (dijo) no había en otro tiempo más que cañones, signo de muerte y de barbarie.

Felicítose de haber encontrado a su regreso desaparecidos los cañones y las murallas y que un trozo de estas haya servido para instalar la fábrica del gas acetileno.

Dió gracias a la compañía que ha llevado a Ciudadela aquel adelante y brindó por el bien de la población.

Por último, el señor Costa resumió todos los discursos, dió gracias al pueblo, al cabildo, al alcalde, al Ayuntamiento, a las sociedades el «Banco de Ciudadela» y la cooperativa «La Sexagenaria» que forman parte de la Compañía del gas, por la hospitalidad que les habían dispensado y ofreció, en nombre de la Compañía instaladora, 500 pesetas al señor Anglada para socorro de los pobres del pueblo y con objeto de que disfrutaran de la fiesta.

El banquete terminó a las seis y media de la tarde.

A las nueve de la noche se dispararon cohetes y castillos de fuegos artificiales que el pueblo contempló con verdadera fruición.

A las once y media se organizó un baile en el teatro del Círculo Artístico, que duró hasta la madrugada y al que asistió lo más selecto de la población.

Así terminaron en Ciudadela las fiestas conmemorativas de la inauguración del alumbrado público y particular por el gas acetileno, y de ellas guardarán imperecedero recuerdo los ciudadelanos.

MALLORCA

Sineu.—Los precios que han regido en el mercado celebrado hoy, son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. a 00 ptas.
- Trigo los 70 litros de 17'50 a 18'00.
- Candeal id. de 00'00 a 18'25.
- Cebada del país id. a 9'50.
- Id. forastera id. a 00'00.
- Avena del país id. a 8'00.
- Id. forastera id. a 00'00.
- Garbanzos id. a 20'00.
- Maiz id. a 15'00.
- Habichuelas (confits) id. a 31.
- Id. blancas id. a 39.
- Frijoles id. a 30.
- Habas para cocer id. a 00'00.
- Id. ordinarias id. a 18'50.
- Id. para ganados id. a 18.
- 13 Junio.

PALMA

Esta mañana unos muchachos encaramados sobre un kiosko de la Gloria estaban destruyendo a garrotazos el toldo de aquél.

Un caballero que ha presenciado el hecho lo ha denunciado al guardia municipal de aquel punto, quien sin hacer caso de la denuncia no ha estorbado que los chicos continuasen sus fechorías.

Lo participamos al Sr. Alcalde, y al comandante Sr. Pascual.

Por la Comandancia de Marina de Mallorca se llama y empleza a los tripulantes del laud perseguido por el bote *San Miguel* de la Compañía Arrendataria de Tabacos, el 13 de Mayo último en la bahía de Pollensa.

La guardia civil del puesto de La Puebla ha denunciado a tres sujetos por pastoreo abusivo.

La Tesorería de Hacienda publicará en el próximo B. O. un anuncio dando instrucciones sobre retirada de la moneda divisionaria de sistemas anteriores al vigente.

Hoy ha reinado tiempo de verdadero verano. Ha lucido el sol con mucha intensidad y la temperatura ha sido más elevada que en los últimos días.

La Junta Directiva del Fomento de la Pintura y Escultura convoca a la General para celebrar sesión ordinaria, el día 22 de los corrientes a las doce, con el objeto de dar cuenta del estado de la Sociedad y para tratar todos los asuntos que puedan interesar a la misma.

Se ha suspendido el juicio que estaba señalado para mañana en esta Audiencia Territorial.

Ayer por la Alcaldía fueron impuestas cuatro multas de 2, 5 y 10 pesetas respectivamente a otras tantas personas que habían infringido las ordenanzas Municipales.

Además ha sido multado un basurero que desobedeció á un guardia municipal.

En Manacor ha sido detenido por la guardia civil un sujeto que maltrató de obra á un dependiente de consumos.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez Municipal de Puigpuñent un sujeto que agredió á otro, causándole una herida que el facultativo calificó de pronóstico reservado.

En Pollensa ha sido denunciado un conductor de ganado cabrío, por infringir las ordenanzas Municipales.

La Tesorería de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra los contribuyentes de la 2.ª Zona de Palma que no han hecho efectivas sus cuotas correspondientes al 2.º trimestre del corriente año.

Por el Juzgado Municipal de Santa Eugenia se llama á las personas que aspiren á la plaza de Secretario de aquella dependencia.

Esta tarde se reunirá en el despacho del Gobierno civil la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Por medio de B. L. M. el presidente de «La Amistad Pescadora» nos manifiesta haber recibido de la «Cámara Agrícola Balear» 25 pesetas como donativo para las viudas de Escudero y Rigo; y nos ruega lo hagamos público: lo que con mucho gusto cumplimos.

Los dueños de carretones ligeros han elegido como pista para probar en competencia la ligereza de sus caballos el muelle de esta capital.

Este género de sport practicado en sitio tan concurrido constituye un peligro permanente para los transeúntes y trabajadores ocupados en la carga y descarga de los buques; siendo necesario que por la autoridad competente se adopten las disposiciones necesarias para evitar las desgracias que de continuar aquel abuso necesariamente han de sobrevenir.

Se hallan ajustados los haberes de los individuos del Regimiento Infantería de la Constitución que abajo se expresa. Sargento: Mateo Tous Pujol. Soldados: Bartolomé Ginart Amorós y Juan Tous Calafat.

La Guardia civil de Algaida ha denunciado á un sujeto á instancia de parte por revelación de secretos.

Sería de desear que inmediatamente después de practicado el empalme de tuberías para la instalación de gas en las casas particulares, se restableciera el empedrado, abandonándose la mala costumbre de dejar por espacio de muchos días las piedras del afirmado simplemente colocadas sobre las zanjas.

En Felanig ha sido detenido un su-

to que insultó y amenazó á un convecino.

Ayer tarde fué conducido á su última morada nuestro buen amigo D. Miguel Rabi persona muy conocida en esta ciudad y que por su afable carácter se había captado muchas simpatías.

El cortejo fué numeroso. Descanse en paz el finado y reciba su familia nuestro mas sentido pésame.

Durante la pasada noche ha fallecido también el rico propietario D. Pedro Ferrer Moyá.

Acompañámos á la familia del finado en su justo dolor.

En la Alcaldía de San Juan se hallan expuestos al público los apéndices al amillaramiento para el año 1903.

Para su publicación en el B. O. la Secretaría del Tribunal de lo Contencioso Administrativo del Consejo de Estado remite al Gobierno el pleito incoado ante aquel Tribunal por D. Pedro Martorell Squella contra la R. O. del Ministerio de Hacienda de 29 Enero de 1902 sobre abono de intereses por el derecho de landemio.

La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló, es el medio más racional para curar la tos, resfriados, asma, etc.

El que cuide su cabello con el uso constante y exclusivo del Javal, lucirá hasta la edad más avanzada una cabellera larga, abundante y enteramente libre de canas.

COMPROBADO A DIARIO.—Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe de tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10. Crónica religiosa. Boletín para mañana. Santos.—Santos Silverio, papa mártir y Rainero, confesor.

Osarenta Horas. Empiezan en San Felipe Neri, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las diez exposición, acto seguido tercia y misa mayor. Por la tarde, á las siete y media, principiará un devoto triduo con sermón por el orador D. Bernar- do Matas, Pbro. y terminará con un acto de desagravio y canto de un himno dedicado al Sagrado Corazón y reserva.

Ganga. Se venden varios muebles nuevos á mitad de precio: una máquina de coser moderna, una cómoda con cajonera buena para una iglesia ó labores, una bicicleta, una prensa de copiar planos ó fotografías, sillas, mesas, hormas y varios artículos de zapatería. Informarán: Lechería Suiza, Miñonas, 21 y 23.

INTERESANTE A los fabricantes de pulpa de albaricoques

En la antigua y acreditada hojalatería de Joaquín Fuster se fabrican los envases para dicha conserva á los precios siguientes: Potes para 5 kg. pulpa con latas marca I C L.ª á 380 pts. el mil, sin tapar. Tapados á precios convencionales. JAIME II, número 7.—Palma.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Consejo de Ministros

Madrid 18 á las 23'45.

En el Consejo celebrado hoy se han aprobado el expediente y las disposiciones dictadas para efectuar la emisión del empréstito amortizable.

Se ha nombrado una ponencia compuesta de los subsecretarios de la Presidencia y de todos los ministerios, para que dicte reglas acerca de la disposición de las Autoridades cuando concurren á actos oficiales ó públicos.

Dióse cuenta de una comunicación del Sr. Romero Robledo, presidente de la comisión del monumento erigido á Alfonso XII, acerca de la participación respectiva de cada provincia en la erección de dicho monumento.

Se ha leído la estadística de las asociaciones, comunidades é institutos religiosos existentes en España; según la cual resulta que ascienden á 3.115, con 50.933 individuos. Hay 529 asociaciones de varones, con 10.745 de éstos, y 2.586 de mujeres, ascendiendo á 40.188 el número de éstas.

Se han hecho 2.611 inscripciones con carácter definitivo 1.201 de varones y 209 de hembras, además de 992 con carácter provisional comprendiendo 1.410 varones y 266 hembras.

Quedan 1.144 comunidades pendientes de inscripción: por defecto de título ó falta de clasificación, 180 aún no han podido ser inscritas; 35 por alegar que se hallaban comprendidas en el Concordato; 151 por no solicitar inscripción, y 3 por otros motivos.

De las que no se han inscrito la mayoría son concordatorias exceptuandas; pues sólo una corporación se ha negado á inscribirse en tales términos, que el Sr. Moret dió traslado de la negativa al Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Montilla.

(No estamos seguros de la exacta interpretación de este telegrama, que viene expedido en términos algo confusos.—N. de la R.)

Más del Consejo

Madrid 18 á las 23'35.

Ampliando los datos anteriores, podemos añadir que á las seis de la tarde han salido del Consejo el General Weyler y el duque de Almodóvar, para ir á despedir al Príncipe de Asturias.

Se ha autorizado al Sr. Sáez Inclán para ir á Palamós (Barcelona) á presidir la inauguración de la Escuela de Artes é Industrias, que ha de verificarse el próximo día 24; á cuyo efecto el Ministro saldrá el domingo.

No se ha tratado del viaje á Andalucía y Extremadura, que al parecer queda por ahora aplazado.

El Príncipe de viaje

Madrid 18 á las 23'30.

En el tren sud-expreso ha salido en dirección á Cannes el Príncipe de Asturias, para marchar luego á Inglaterra, á

representar á España en el acto de la coronación de Eduardo VII.

Faro en Andraig

Madrid 18 á las 23'30.

Quedan aprobados el proyecto y presupuesto para la construcción de una torre y fare en el puerto de Andraig (isla de Mallorca.)

El Gobierno y Canalejas

Madrid 18 á las 23'45.

El General Weyler ha negado que se hayan hecho indicaciones al Capitán General de Cataluña, Sr. Bargés, respecto al permiso para celebrar un mitin en Barcelona.

Otro Ministro nos ha dicho que ni el Gobierno ni el General Bargés impedirán que el Sr. Canalejas haga en Barcelona todas las manifestaciones que quiera.

Asombro ministerial.—Resolución para Octubre.

Madrid 19 á las 2'15.

Los Ministros se muestran asombrados del número de asociaciones religiosas que arrojan las recientes estadísticas.

Han acordado enviar copia de éstas á Roma, como argumento en favor de las pretensiones del Gobierno español, y se hallan resueltos decididamente á presentar en Octubre próximo á las Cortes la Ley de asociaciones, hállese ó no terminadas las negociaciones con Roma, aún en caso de que ésta las diera por rotas.

El convento que se ha negado á inscribirse, hállese en la provincia de Guadalajara.

Entierro de Moltó

Madrid 19 á las 12.

Se ha verificado con toda solemnidad el entierro del General Moltó.

Han asistido los Ministros, una representación de S. M. el Rey y numerosa concurrencia de personajes políticos y de militares de alta graduación.

Las tropas de la guarnición han formado en la carrera que ha recorrido la comitiva.

El oro en la República Argentina se cotiza á 132'10.

Consejo.—Títulos.—La independencia de Cuba.

Madrid 19 á las 13'15.

(URGENTE)

En el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, el Sr. Sagasta ha pronunciado el discurso de costumbre.

No ha asistido al mismo el General Weyler, por hallarse en el entierro del General Moltó.

Se ha firmado el decreto autorizando la adquisición, sin las formalidades de subasta, del papel necesario para imprimir los títulos del 5 p.º.

El Rey ha firmado la carta contestación á Estrada Palma, reconociendo la independencia de la República Cubana.

Los republicanos barceloneses

Madrid 19 á las 10'10.

Los republicanos de Barcelona se proponen invitar al Sr. Canalejas á que

defina claramente su actitud, por estimar imposible que exista la democracia dentro de la monarquía.

El diputado D. Alberto Russiñol proyecta pedir autorización para celebrar un mitin catalanista, ó autorización mitin Canalejas (sic).

Contra un convento

Madrid 19 á las 10'10.

Cumpliendo el acuerdo tomado en el Consejo, el ministro de Gracia y Justicia Sr. Montilla, se ha dirigido al Fiscal de la Audiencia de Ciudad Real, para que deduzca la responsabilidad que alcanza al convento que se negó á inscribirse, dirigiendo al Gobernador una comunicación irrespetuosa y atentatoria al principio de autoridad.

Registros en Cádiz.—Huelga probable en Vigo.

Madrid 19 á las 10'10.

Telegrafían de Cádiz que se han practicado registros en varias imprentas de aquella capital, buscando unos pasquines anarquistas, sin que los registros dieran resultado.

Dicen de Vigo que la asociación «Unión Ferroviaria» presentó á la comisión de la línea de Vigo á Orense un pliego en que se pide un aumento de cincuenta duros anuales de sueldo para los conductores de primera, y dos reales diarios también de aumento para los factores, capataces, guarda-agujas y mozos.

Algunos jefes de estación piden aumento de personal.

Si no son atendidas dichas peticiones, los interesados se declararán en huelga.

Suspensión de concejales

Madrid 19 á las 10'10.

Telegrafían de Bilbao que de orden gubernativa, han sido suspendidos diez concejales nacionalistas del Ayuntamiento de aquella capital, con motivo de un mensaje dirigido al comandante de la fragata argentina «Presidente Sarmiento», concebido en términos antipatrióticos.

Canalejas en Castellón

Madrid 19 á las 10'10.

De Castellón comunican la llegada del Sr. Canalejas, á quien se dispensó un grandioso recibimiento.

Esperábanle en la estación millares de personas y comisiones de todas las sociedades.

Las campanas de las iglesias anunciaron la llegada.

El Sr. Canalejas se halla hospedado en el Círculo Mercantil, y desde el balcón dirigió la palabra al pueblo; recibiendo una gran ovación.

La bolsa de hoy

Madrid 19 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Interior contado 72'10, Interior fin de mes 72'55, Amortizable 5 por 100 91'90, Acciones Banco España 474'00, Idem Compañía de Tabacos 40'00, Francos 36'00, Libras 00'00, Exterior de París 81'90.

FABRA

— 312 —

Para eso, murmuró Nancy, al oído del príncipe, no valía la pena que la reina se diese tan malos ratos para arrancarle de las garras del verdugo. ¡Ahora sí que cayó en desgracia!

Enrique guardó silencio y se fué, cruzó corriendo el corredor y desapareció. —¿A dónde irá tan aprisa? exclamó la camarera asombrada.

El príncipe conocía el Louvre tan bien como la reina madre y salió del palacio por un postigo que daba á la calle de Saint-Honore, y se fué corriendo hasta la orilla del río. Allí hizo como que se dirigía á la puerta principal, y vió salir á Renato.

Renato estaba pálido y volvía de vez en cuando la cabeza para mirar hacia la ventana de la reina madre.

—¡Imbecil! dijo Enrique, ¿si se figurará que van á llamarle?

El florentino tropezó con el príncipe, que iba en dirección opuesta.

—¡Calla! ¡es el señor Renato! exclamó Enrique. Dispensadme, iba mirando al cielo. Está la noche tan oscura que no os veía.

Renato conoció á su afortunado rival en nigromancia, y sintió un estremecimiento de envidia. Quiso pasar adelante; pero Enrique le dijo en tono afectuo-

— 313 —

so:—Dejadme que os felicite, señor de Renato; de buena escapásteis esta mañana... Estaba temblando al ver que ese endiablado de Crillon...

—No hablemos de eso, señor de Coarasse.

—Razón tenéis, señor Renato. ¿Venís del Louvre?

—Sí.

—Pues vo voy allá; pienso pasar la noche con mi primo Pibrac. Pero, ¡Dios mío! ¡qué pálido estáis!

—Estoy algo enfermo...—Y Renato quiso pasar adelante; pero se lo impidió Enrique, que meneando la cabeza le dijo:—Hacéis mal en marcharos cuando os aflige alguna pena...

—He sufrido mucho ayer y esta mañana.

—¡Oh! dijo Enrique, no es eso. Os sucederá algo desagradable en el Louvre, y en vez de consultarme á mí, que soy amigo...

—¡Caballero!

—¡Bah! más de un buen consejo, y de seguro...

—Pero... os juro...

—¡Vamos! dijo Enrique con una sonrisa semiburlesca, olvidáis que también yo sé leer en los astros...

Renato se echó á reír, pero con una

— 316 —

todo su poder para impedir que recordéis vuestro valimiento.

—¿Y quién es ese enemigo?

—Vos mismo, respondió Enrique.

—¡Yo, yo! dijo el perfumista aletado... os estáis chancando...

—No, por cierto, y lo voy á demostrar. La primera cosa que pensais hacer es escribir á la reina una carta llena de súplicas y disculpas; sed franco.

—Es verdad, ese era mi ánimo.

—Mañana volveréis á las cercanías del Louvre y las recorreréis, procurando ver á Su Majestad cuando salga. Los días sucesivos haréis lo mismo... y la reina en vez de compadeceros os aborrecerá más, y los cortesanos, que están temblando porque saben que ya no estáis en el Chatelet, al veros menospreciado se burlarán.

—¡Oh! pero, no obstante...

—¡Escuchadme! dijo Enrique con tal sinceridad, que el perfumista le escuchó sin desconfianza; antes de daros un consejo, quiero probaros que soy un amigo. Yo sabía que erais vos quien asesinó á Loriot.

—¡Señor de Coarasse!

—Esto pasa entre los dos y nada más. Sabía también que Gascarille, á quien

— 309 —

madre no le esperaba hasta las ocho. Enrique subió al cuarto de Nancy, que no se había separado un instante de la trampilla. Al ver entrar á Enrique, le dijo en voz baja:—¡Venid!

Nancy le cedió el sitio y el príncipe vió á la reina escribiendo, y en pie firme y en la actitud humilde y suplicante que tenía antes del tormento, á Renato el Florentino.

—¡Oh! pensó el príncipe, parece que no salieron fallidas mis previsiones; y creo que Renato no goza ya de gran favor.

En efecto, la fisonomía de la reina denotaba gran irritación. Por fin levantó la cabeza y miró á Renato. —¡Cómo! dijo, ¿aún no te has marchado, miserable? Te dije que no quería verte, y que te aconsejaba te fueras á Italia...

—Señora, suplicó el florentino, os pido perdón de rodillas. Catalina se encogió de hombros y replicó:—Sí, para que tan pronto como te haya perdonado, comiences de nuevo á asesinar y á robar.

—Estoy arrepentido y Dios es testigo de ello... balbuceó el florentino.

—¡Calla, miserable! ¡no blasfemes!

—¡Ah! señora, murmuró Renato con voz balbuciente, me robaron á mi hija...

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes, a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alcedia).

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Cinda, de la, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanitx.

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Veracruz, Tampico y New Orleans con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce.



PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar.

Finca y Dinero Se compran y venden fincas, y se facilita dinero con hipotecas, valores, letras y pagarés.

Venta. De solares tanto al contado como a plazos de las pertenencias de «Ca S'Erís» situado entre las carreteras de Manacor y Llummayor junto a los almocenes de madera del Sr. Casañer.

Alquiler Se desea alquilar una tienda propia para almacén y despacho, instalada en la plaza de San Antonio n.º 48. Informes: Socorro, 54.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca, consistente en tienda y piso, reuniendo las comodidades apetecibles.

Hay una de veintisiete años de edad y leche de treinta días que desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de la criatura.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Junio
Línea de Cuba-México
Servicio del Norte.—El día 16 de Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Uruña el vapor «Cataluña» directamente para Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas
El día 21 de Junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Isla de Panay» directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Canarias
El día 17 de Junio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tánger
Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa" de José Bartrulich

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, sin necesidad de perder ninguna prenda, y sin que con el roce, ni el sudor ensucien las ropas interiores.

Se tñen lutos en veinte y cuatro horas.—Se lavan trajes en doce horas.—Se quitan manchas y se lavan guantes.—Especialidad en los lavados a seco.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimeno
para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano.
Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulforosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulforosos.

En los herpes, así externos como internos; en las «lagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, etc., en las «escrófulas» y «enemias» y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulforosos las Gotas Madres Sulforosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

El gran purificador de la sangre ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor PADRO

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impurezas.

Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

Increible verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar o bien el dinero en regalos cuyo valor supera siempre a su costo. Objetos de oro de ley garantizado (18 quilates) con hermosos y espléndidos brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de sus dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas
se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante 50 pesetas.
Id. id. (brillante muy grueso) 100 »
Alfiler id. id. oro y brillante 25 »
Alfiler id. id. (brillante muy grueso) 50 »
Anillo para señora ó señorita, oro y brillante 25 »
Pendientes (par) para señorita, id. id. 25 »
Id. id. id. señora, id. id. 50 »
Id. id. id. (brillantes gruesos) 100 »
Id. id. id. niñas (verdadero regalo) 25 »

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España ó Islas.
No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.
Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos: no se conceden representaciones ni se envían muestras. Gratis se envía a quien lo solicita, el dibujo de la joya que se desea comprar. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, Am Alaska, G. A. Bryas Corso Romano, 104 y 106, Milán (Italia).

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la ausencia de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las inflamigías agudas y crónicas ya sean hiperémicas ó atroficas, de forma seca, granulosa, granular, oémica de los tejidos, en las inflamigías agudas y subagudas acompañadas de congestión y congestión, laringitis, en las toses convulsivas, sus pertusas, en los alcoholizos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de reposo y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurado la curación en la mayoría de los casos.

Precio 1'50 pesetas.—En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro)
Calzado a medida para señores, caballeros y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

Rhum Saint-Maurice

CREMAS SURTIDAS
ROVIRA y Compañía
Fabricantes de licores
Barcelona
Único Representante para Palma: Pablo Romaguera, Plaza del Mercado, número 17.

Imprenta J. de Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.

y si Vuestra Majestad me rehusa en adelante su protección, ¿qué me quedará?

—Tu hija, respondió la reina, ya aparecerá... Renato reprimió una exclamación de alegría.—Así me lo ha prometido Coarasse. Este nombre hizo palidecer a Renato.—¡Oh! continuó la reina, es que ese señor de Coarasse sabe leer con mucha más claridad que tú en los astros.

—¡Ah! dijo Renato, sin poder disimular la envidia.

—Te voy a someter a una prueba, dijo la reina, y el florentino se estremeció.

—Porque, continuó la reina, no puedo tener afecto a un envenenador, a un infame asesino como tú; y si te salvé, fué porque me eras útil... y porque a veces se realizaban tus predicciones... Renato suspiró, acordándose del desaparecido Godofino.—Hoy recibí una noticia importantísima, prosiguió la reina; puesto que eres brujo, ¿dime de qué se trata!

Renato palideció; tuvo sin embargo valentía; se acercó a la ventana, e hizo mirar las estrellas. La reina le

que examinaba... observó. Al cabo de algunos minutos Renato se volvió y dijo:—No sé, señora, que sortilegios emplea para adivinar el porvenir y el presente, ese señor de Coarasse, de quien parece está tan satisfe-

excebra: insolente con los débiles; servil y rastroso con los fuertes. Aborrecía de muerte a Enrique, y más a la sazón que le envidiaba, pues la reina le había dicho, no sólo que había consultado al bearnés, sino que le tenía en alto concepto. Y al mismo tiempo el bearnés le demostraba su superioridad de un modo incontestable, que interiormente se reconocía vencido. Pasó bruscamente de la incredulidad a la confianza, de la audacia al temor.

—Admitamos que hayais adivinado, dijo, haciendo por sonreír.

—Estoy seguro de lo que digo, replicó el príncipe.

—Si la reina me arrojó fué porque caí en desgracia, pero ésta no es más que momentánea...

—He ahí una cosa que no podré decir sin reflexionarlo.

—Pues medita, murmuró el florentino con voz temblona.

Enrique volvió a tomar su mano, la examinó y miró a los astros.—Señor Renato, le dijo, estoy viendo influencias contrarias que se disputan vuestra suerte.

forzada y replicó:—¿A qué no adivináis, dijo a Enrique, lo que acaba de sucederme hace unos minutos?

—¿Y por qué no?

—¡Apuesto cualquier cosa!

—¡Ah! ya sabéis que me basta mirar en la palma de vuestra mano...

Renato tuvo un momento de angustia; pero era tal el miedo que tenía de que nadie adivinara su desgracia, que quiso arrostrar la prueba, y tendió su mano que cogió Enrique, llevando al florentino al pie de un farol.—¡Oh! ¡oh! exclamó de repente.

—¿Qué es lo que veis? dijo Renato.

—Lo que veo es, respondió el príncipe, que la reina madre acaba de arrojaros de su cámara.

El florentino dió un grito y retrocedió espantado.

cha Vuestra Majestad; pero yo sólo empleo uno: leer en los astros; y por esa razón, mientras estuve en el Chatelet, volví a ser un hombre ordinario, privado de todo medio sobrenatural que pudiera sacarme de tan angustiosa posición. Pero apenas volví a ver las estrellas... añadí con una sonrisa llena de suficiencia.

—Pues bien, dime, ¿qué recibí?

Renato respondió con calma:—Os participaron la venida de un príncipe.—La reina ni siquiera pestañeó.—Ese príncipe es el de Navarra, que viene a París para casarse con la princesa Margarita.

—¡Muy bien! Dime ¿de dónde venía el mensajero?

—De Nerac, donde se encuentra la reina Juana,—y con la mirada en los astros, tuvo la osadía de añadir:—La veo cómo se pasea en el parque, hablando con un noble que no conozco y pudiera ser...

La reina interrumpió a Renato con despreciativa carcajada y le dijo:—Los astros están burlándose de tí, y tú te atreves a burlarte de tu soberana... ¡Sal de aquí, miserable!

Y se levantó airada y señaló la puerta con ademán tan irritado, que el florentino salió más aterrado que en presencia del tormento.